

INAUGURATION MONUMENT COMMÉMORATIF A JEAN RENE DENIS RIFFAULT

LE 18 OCTOBRE 2023

Jean René Denis RIFFAULT est né le 2 mai 1752 à SAUMUR.

Après de brillantes études il devint un chimiste confirmé sous la direction d'Antoine de LAVOISIER Régisseur Général des Poudres et Salpêtres.

Après la guerre de 7 ans, où la France manqua de salpêtre, Anne TURGOT Ministre de LOUIS XVI demanda à Antoine de LAVOISIER et Jean Baptiste CLOUET d'effectuer des recherches de salpêtre dans le centre de la France.

Il s'avéra que la vallée de la Loire riche en tufeau en possédait abondamment. Il fut donc décidé d'y construire une fabrique de poudre, éloignée de nos frontières trop souvent menacées.

Après une première recherche infructueuse, d'un site, Jean René Denis RIFFAULT contrôleur à PARIS pour la Régie Générale des poudres et salpêtres, puis inspecteur des Provinces de Touraine, d'Anjou et Poitou fut désigné en 1784 par Antoine de LAVOISIER à poursuivre cette recherche.

Il découvrit au Lieu-dit Le RIPAULT sur la commune de MONTS, en INDRE et LOIRE les moulins d'une tréfilerie Royale alors en faillite et jugea le site idéal.

Elle fut achetée le 8 avril 1786 par de LAVOISIER, CLOUET et le FAUCHEUX régisseurs des poudres et salpêtre.

Le 28 juin 1786 J R D RIFFAULT, nommé commissaire des poudres et salpêtre au RIPAULT en prit possession au nom du Roi de France.

Il fit construire 4 moulins et tous les bâtiments nécessaires pour fabriquer la poudre noire, ainsi qu'une chapelle. Ces moulins et cette chapelle furent bénis en 1788 et 1789. Les poudriers étaient logés et nourris sur place.

La poudrerie du RIPAULT sera une des quatre fabriques de poudre les plus importantes de France.

RIFFAULT perfectionna la pureté du salpêtre et créa un séchoir artificiel en faisant circuler de l'eau chaude dans des conduits aménagés dans l'épaisseur des murs afin d'obtenir 70° c dans le séchoir, réduisant la durée du séchage. Il accéléra aussi la rapidité de fabrication de la poudre de 21 h à 3 h sans nuire à sa qualité, ce qu'il prouva, avec succès, dans 2 fabriques de poudre de la région Parisienne évitant la fermeture du RIPAULT.

Cette poudre du RIPAULT fut reconnue comme la meilleure d'Europe pendant la révolution Française et l'Empire.

Il était franc Maçon à la Loge Tourangelle de la Parfaite Union, qu'il représente auprès du Grand Orient de France.

Le 30 avril 1787 il épousa à CHANCEAU sur CHOISLLE Marie Honorée FAISSOLLE, fille de François FAISSOLLE un des dernier gérant de la tréfilerie du RIPAULT, qui lui donna 2 filles et un garçon.

Il prit également des responsabilités politiques au niveau départemental et fut élu à la tête du Directoire du Département d'Indre et Loire en 1793, puis du Canton de Montbazou.

Le 20 novembre 1797 il fut nommé Administrateur des poudres et salpêtres de la République à Paris.

Il siégea en outre au Conseil des Anciens de 1798 à 1800 pour le Département d'Indre et Loire

Il édita en tant qu'auteur ou coauteur de nombreux ouvrages :

Un manuel du commissaire des poudres et salpêtres, en collaboration avec Bottée de TOULMONT en 1800.

Un traité sur l'art de fabriquer la poudre à canon et d'autres ouvrages sur la chimie.

Des manuels du peintre en bâtiment, du teinturier, dictionnaire de chimie.

Il traduisit des ouvrages en anglais, etc.

Décoré Chevalier de la Légion d'Honneur le 29 juillet 1814, Il fut mis en retraite en 1816, après 35 ans de service et décéda à Paris à 74 ans le 7 février 1826

La poudrerie du RIPAULT, va s'étendre sur la rive gauche de l'Indre, et au sud de la rue de Montbazou, occupant ainsi 120 hectares. Elle fermera en 1961.

Lui succéderont le CEA-DAM et RÉCIPHARM.

Nous ne pouvons donc pas oublier ce personnage le plus important de notre cité.

Écoutons ce qu'il fut dit à ses obsèques :

Un désintéressement parfait, une probité scrupuleuse, une bonté et une affabilité peu commune, telles ont été les qualités principales qui ont procuré à Monsieur RIFFAULT de nombreux amis et lui ont concilié l'affection de tous ceux qui l'on connu.

Rendons lui hommage devant cette stèle commémorative.

Je remercie monsieur le Maire, les membres du conseil municipal et le Conseil Municipal des sages ainsi que les personnes qui ont permis l'élaboration de cette stèle.

Joseph BLOUET Président de l'AAPR